
! ! ! !本报讯 （记者 宋宁华）看云
识天气，科普就在家门口。昨天，浦
东新区“科普进村居”行动计划正式
启动，发出了科普动员令。
浦东新区科协将联合上海科普

教育发展基金会开展“流动科技馆”
进村居活动，计划举办 !""场。#"$%
年各社区科普大学街镇分校还将推
送村居科普课程 &""多节。从环保
分类到新科技应用，从宇宙奥秘到
看云识天气，从交通安全到科学养
生，科普课程内容丰富有趣。
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! ! ! !本报讯（记者 江跃中 特约
通讯员 顾武）只要通过手机 '((

预约，垃圾回收人员便会准时上
门进行垃圾分类回收。昨天，在静
安区彭浦镇举行的“垃圾分类新
风尚，青春科技新面貌”主题活动
中，该镇与支付宝城市服务部门
联合推出的两网融合“垃圾分类
回收”平台正式上线。从此，居住
在该镇佳宁花园、嘉茵苑、望景苑
等小区的居民，可享在线垃圾回
收服务。记者获悉，上海已有 )*

个小区开展试点，通过支付宝分
类回收垃圾。

吸引年轻人参与
彭浦镇地域面积达 )+,, 平

方公里，$*万居民中既有本地村
民、市区动迁居民，也有经适房安
置人员、商品房住户、外来务工人
员等，大家的生活习惯差异较大，
垃圾分类推进工作难度也随之增
大。为强化镇域居民环保意识，提
高垃圾分类工作的效率和覆盖
面，近年来，镇政府先后推出了每
天定时上门收集沿街商户生活垃
圾的“乐投放”垃圾分类收集模
式，以及生活垃圾分类回收并可
自动称重返现的“智能交投箱”，
从而大大提高了全镇垃圾分类、
减量的效率，居民和企事业单位
参与的意识也随之增强。目前，该

镇 !&个居委会、,-个小区已全部
开展了生活垃圾分类减量工作，
其中 !"个小区成为市、区垃圾分
类达标居住区。

为方便更多居民参与垃圾分
类投放和回收活动，特别是提高
家庭中占主导地位的广大中年、
青年人投身垃圾分类活动的积
极性，彭浦镇政府此次又与支付
宝机构合作推出了再生资源回
收网与生活垃圾分类回收运输
网两网相融合的“垃圾分类回收”
线上平台。

回收三大类垃圾
据支付宝城市服务事业部专

业人员介绍，“垃圾分类回收”平
台使用便捷、功能全面。居民用手

机在支付宝首页搜索“垃圾分类
回收”栏目，扫码注册账户，然后
打开支付宝卡包，点击、领取“垃
圾分类回收会员卡”。完成注册
后，居民即可在手机支付宝页面
上选中需要处理回收的垃圾种
类，如“家电数码”“书本杂志”
“纸板箱”等，然后与支付宝城市
服务部门约定上门收购废旧物品
的时间、地点，对方会按约准时上
门收购。

前来参加活动的同济大学循
环经济研究所所长杜欢政教授，
对这一政府与金融机构联手推出
的垃圾分类回收新举措十分赞
赏，认为这是推进垃圾分类、减量
和循环利用的时尚、创新、便捷之
举，有很大的推广价值。

据了解，支付宝“垃圾分类回
收”平台收购的垃圾主要分为三
大类别：生活“六废”!玻璃"金属"

塑料"纸张"纺织品"木制品#、废
旧大家电和其他废旧大件物品，
以后还将增设回收小家电、床垫、
橱柜等物品。回收的物品，页面上
有价格的，按价回收，如报纸每公
斤 $+*元，纸板箱每公斤 $元；没
有价格且价值较小的，如“利乐包
装”纸盒等，则给予绿色环保积分
和双倍环保能量，可换取矿泉水、
大米、洗衣粉等日常生活用品。目
前，这一便捷时尚的垃圾分类回
收形式，正在彭浦镇 -"个小区逐
步实行，在全市则有 )*个小区开
展试点，成熟后还有望向宝山、青
浦等区推广。

手机点一点 垃圾上门收
沪上 !"个小区联合支付宝试点垃圾分类回收

创新社会治理

! ! ! !天山四村 $!% 号的楼道防盗
门常常开着，居民们认为存在安全
隐患，准备到街道信访。居委在排
摸中发现了这一情况，于是，不等
居民前来，天山路街道同派出所就
上门查看了。原来这栋楼的底楼开
了家理发店，客人为图进出方便，
用石头等卡住防盗门，造成大门经
常洞开。街道同市场监管等部门对
理发店核查，发现这家店没有正规

营业执照，市场监管部门很快便将
无证无照的理发店取缔了。一起矛
盾成功消除在了萌芽状态。

为了把信访工作做在矛盾发
生前，长宁区天山路街道强化精细
化管理，创新了“排摸预警网”和
“联合处置网”。街道发挥社区民意
气象站和小区两站一室!综治工作

站"微型消防站"警务室#在日常收
集信息方面的优势，将信访工作触
角延伸到居民区，变上访为“下
访”，将矛盾消除在萌芽阶段。

天山路街道打出的另一张特

色牌是“联合处置网”，整合街道、
市场监管、城管、公安等资源，对辖
区内跨部门的疑难信访问题联合
处置。街道定期对辖区内排摸出的
群租问题作分析研判，以引导房东
自行整改、通过市场监管走访企业
要求员工自行整改以及由街道牵
头的联合执法取缔相结合，实现了
对群租类信访事项的联合处置长
效机制。今年以来街道集中整治、
居委会自行整治相结合的方式，共
开展群租整治 $$& 处、房间 $%,

间，拆除床位数约 ,-*张。

为打造“法治信访”，天山路街
道以政府购买服务的形式，依托社
会组织参与信访矛盾的处置化解。
有一年上海遭遇大雨，部分居民家
中进水。天山四村近 $"户居民到
街道信访，他们认为是政府不作为
等导致进水。于是，街道邀请上海
先行民商调解中心介入，专门召集
包括人大代表、政府职能部门、检
测机构、街道和居民在内的听证
会，最终得出了大家都能信服的听
证结论。街道牵头区相关部门趁热
打铁，专门对小区的防汛设施作了
提升，矛盾得以化解。“我们把居委
会法律顾问、社区法官工作室等逐
步引入信访矛盾的处置与化解，为
法治信访‘赋能’。”街道党工委副
书记王炜说。 本报记者 袁玮

! ! ! !本报讯 （记者
江跃中）近日，在长寿
绿地公园下沉式广
场，一个全新的社会
组织———普陀区长寿
路街道社区治理促进
中心挂牌成立，目前
已入驻了 * 个工作
室：新长寿业委会工
作事务所、智慧社区
工作室、健梯工作室、
沈望云法律工作室和
旧城区改造推进工作
室，专攻社区治理“痛
点”“难点”“堵点”。
“我们想装电梯

很久了，听说我们长
寿也有加装电梯指导
工作室了，所以赶紧
过来问问。”家住德怡
苑小区的冯阿姨听说
健梯工作室开张了，
赶紧过来咨询。
在长寿社会组织

联合会的 $)"家成员
单位中，开展项目、活
动丰富居民业余生活
的占到 )".左右，而

能切实解决居民实际困难的专业调
处类社会组织数量，则较为匮缺。用
街道党工委书记李锐的话说，“唱唱
跳跳的要有，但我们更需要帮政府解
决社区治理难题的智囊和帮手。”
在街道的推动下，业委会事务

指导这个功能，首先被引入社区治
理促进中心。
“长寿有 $!!个小区，平均每个

月都有三四个业委会提出换届或者
成立申请，平时还常有需要动用维
修基金、换续选聘物业公司、调解矛
盾纠纷的情况，只靠政府部门根本
无暇全面顾及。”长寿路街道办事处
副主任杨志强介绍说。新长寿业委
会工作事务所的诞生，正弥合了政
府在社区治理力量上的不足。
“今天我们派一组人去上青佳

园了，他们那边快换届了。”中心理
事长同时担任业委会工作事务所主
任的莫庆勇说道。“老小区的工作偏
重于‘情’，书记得和居民打成一片；
新小区更偏向于‘法’，居民们维权
意识比较强，得跟他们把法律法规
讲清楚。”*个月来，%个小区已经圆
满完成换届，效率明显得到提高。

蔷薇花下
! ! ! ! $老爸老妈%来看呀%电视台

来暗访我们家旁边超市门口的

农展会了& '白领王小姐说%$这

种农展会是应该取消%到处(打

游击)% 不仅设在人行道上走路

不方便% 而且现场煎臭豆腐%搞

得家里都有味道* '

王小姐的妈妈赶忙过来看

电视%+虽然讲走路勿便当%但东

西还是蛮便宜额% 侬晓得�%侬

吃额西柚%超市要卖八九元一斤%

这里农展会上是十元四只%勿要

忒实惠噢*我明朝再去买一点* '

+我倒觉得曝光得好*'王小

姐的爸爸说%+虽然讲东西便宜%

但是乱设摊影响市容%而且各种

叫卖声还影响周边居民休息%我

之前就跟街道反映了%街道跟我

打,太极拳-%讲要调查一下%本

来就只有三天要结束了%等伊拉

调查下来%人家摊贩老早就勿晓

得去哪里了.我看电视台曝光得

好%希望早点关掉迭个展会. '

第二天一早%王小姐的妈妈

准备再去采购一点东西%没想到

来到超市门口%摊位不仅没有了

踪影% 就连地面也是干干净净%

+现在农展会也玩,快闪-啊. 老

太婆%超市门口还是清清爽爽比

较好. '王小姐爸爸说.

农展会!快闪"

方 翔 文 孙绍波 画

延伸排摸触角 联合化解矛盾
天山路街道创新信访工作两张!网"

家门口开出
!流动科技馆"

! ! ! !浦东新区!科普进
村居行动计划"启动

! ! ! !每天晚上 )时到 ,时，有不少中老年
人在杨浦区苏家屯路健步锻炼。但“暴走
团”噪声扰民、存在交通安全隐患，也引发
争议。一些团队用高音喇叭播放音乐，影响
居民休息。老年人在非机动车道上行走，也
存在安全隐患。

前晚，记者在现场了解到，这几天，经
公安、城管、社区志愿者等管理和疏导，“暴
走团”噪声扰民现象已经明显改善，老人们
也已经改为在人行道上健步走。

首席记者 刘歆 摄影报道
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新时尚垃圾分类


